

## LA GUERRA

## Por dónde tendrá que acabar.

Según Luis Araquistain—uno de los escritores españoles más cultos y sin carrera oficial para honra suya, y para demostrar que maldito si le hace falta—«la situación interna de Alemania es angustiosa» La referencia es de una anglofilia bien acreditada, pero ella dice también que «ya han comenzado las revueltas populares, nada menos que revueltas de mujeres y niños hambrientos. La Historia está henchida de ejemplos en que la aparición tumultuosa de las mujeres en las calles señala el comienzo de algo que se derrumba. Ya ha habido un motín de mujeres en Schomber, uno de los barrios más elegantes de Berlín.» El motín surgió por la dificultad de adquirir patatas.

En el número anterior publicamos una carta de Roma en la cual ha podido ver el lector las medidas adoptadas por el gobierno de Italia en relación con las subsistencias «De nuestra España no hablemos; todos nos hemos dado cuenta ó hemos debido darnosla, de la gravedad de las circunstancias. Y los agiotistas y negociantes sin conciencia, que en todas partes existen, atentos á sus conveniencias se la han dado antes que nadie siguiendo la consabida táctica de «á río revuelto, ganancia de pescadores».

El hecho evidente es que cunden el malestar y la miseria en los países beligerantes y en los neutrales. Sobre el mundo se cierne cada día más amenazador el fatídico fantasma del hambre.

Se guerrea hoy por grandes ambiciones económicas. Aunque sea una paradoja siniestra, para la conquista de unos intereses se sacrifican y se malogran otros muchos, y millares de hombres y millones de pesetas.

La plutocracia universal lanza hogaño á unos hombres contra otros, como antaño luchaban por el capricho de un monarca. En el fondo de esa guerra, que Cavia ha calificado de infame, y de la que todos los espíritus justos deben abominar, no se debate una civilización—ella misma proclama su bancarrota—sino el predominio del comercio inglés sobre el alemán ó la hegemonía del marco sobre la libra esterlina.

Pero la guerra actual trae un número de desdichas mucho mayor que hace 100 años. Los trastornos de la guerra están en razón inversa del tiempo.

Las guerras balcánicas quebrantaron mucho la economía de naciones muy alejadas de los Balcanes, y esta conflagración europea, á poco más que se prolongue, arruinará al mundo en una intensidad que le costará medio siglo el reponerse de sus males.

El orgullo germánico y la so-

berbia inglesa no caben juntos en el mundo. No cejarán hasta destruirse. Si ahora no lo consiguen tendrán que imponerse un aplazamiento porque no sea posible prolongar más la contienda. Y es que la amenaza del hambre va á precipitar los acontecimientos mucho mas que los respectivos estados mayores.

Lo anuncia el mismo Araquistain en este párrafo de un artículo titulado «La guerra y el hambre»: «No le falta razón á Ramsay MacDonald al decir que esta guerra se decidirá tanto en las cocinas como en los campos de batalla. El mejor aliado, ahora y siempre, es el hambre del enemigo.

Un pueblo hambriento está mas cerca de la derrota ó de la revolución que del triunfo. Una nación no siente la guerra de un modo intenso, colectivo, hasta que el hambre llega, no solo como calamidad positiva, sino también como debilitante moral.

De ahí la viva preocupación de los gobiernos de combatir por todos los medios la escasez en sus pueblos respectivos. Una hogaza de pan encierra más posibilidades triunfales que una granada.»

## INSTANTANE

## La «filia» suplantadora.

Han inaugurado en Málaga la temporada taurina, los fenómenos Joselito y Belmonte. En el ruedo malagueño los dos estupendos toreros han tenido un duelo formidable con astados de Murube. Media España ha estado pendiente de sus faenas. Toreaban *mano á mano* por primera vez y Belmontistas y gallistas de una porción de poblaciones han llenado por centenares los trenes y han ido á la bella ciudad andaluza á rendir el calor de sus aplausos á su ídolo respectivo.

Don Modesto, y los mas célebres rejisteros, han dado á la fiesta mayor trascendencia que á una gran batalla en Polonia ó en Flandes.

La afición en su eterna locura, no se acuerda ya de la guerra europea, ni de las multitudes hambrientas que piden pan llevando en el alma un fermento revolucionario y un abatimiento moral de tristeza y de pesadumbre.

Ahora hay que discutir si un pase de Terremoto fué mucho mejor que otro de Maravilla. Tornamos al españolismo neto y clásico. No hay razón para no sentirlo en opinión del insigne Sobaquillo cuando en Londres y en Berlín se divierten.

Muchos que durante el invierno han proclamado su germanofilia ó su francofilia, se olvidarán ahora de su sementalismo simpático y aun exaltado por la causa de esta ó de la otra potencia—claro que sin entrar la de España—y se les despertará con carácter agudo su taurofilia.

Joselito! Belmonte! ¡Que se callen Guillermino II y Jorge VI! Joffre, Hindenburg, Rintchener... ¡dejad de ser caudillos!

Y la cosa es que como dice Oliver en *Los Semidioses*, los toreros son unos buenos muchachos que ganan lo que quieren, y hacen bien, por exponerse á una cornada. Ellos no tienen la culpa de esa hiperestesia taurina que se presenta mas fuerte cada temporada.

Juan de España puede morir de un ataque epiléptico recordando nuestras desdichas nacionales, mientras la multitud, borracha de entusiasmo, pasea en hombros y da vivas al Fenómeno.

Ante una de sus faenas poco importa que media España perezca de hambre. Figaro nos definió el país de «pan y toros.» Vamos adelantando y, por fortuna nuestra, á una gran parte de los españoles les basta solo con los toros.

Lo primero es el abono al sol ó á la sombra, aunque no se coma ni se pague la contribución, ni se atiende á la clientela. ¿Que iba á ser de la raza si faltara esa tan rotunda y vehemente afirmación?

Noel es un iluso, y Joselito y Belmonte unos héroes muy sabios y francamente representativos del alma nacional.

JOSÉ M.<sup>a</sup> PALACIO

## De Administración.

Rogamos á cuantos señores se encuentren en descubierto con este periódico se sirvan liquidar sus recibos lo antes posible, valiéndose para ello del giro postal, sellos de correos, etc., al objeto de que no sufra interrupción alguna la buena marcha administrativa.

## MISERERE NOSTRI

Dios de vida y de amor, Dios justiciero, ¿gen dónde estás que el hombre no te encuentra? venid ¡oh Dios! venid que perecemos y traednos la fé que hemos perdido!

Tú, que nos llamas hijos, que eres Padre de ternura y bondad, Omnipotente; vé que morimos sin saber quien eres, ni donde estás del mundo en lo infinito.

¡Oh, Dios de salvación! en vano el hombre busca en torno de él tu huella santa, y ve tan solo absurdos y mentiras y ruindad y crimen é imposturas.

¿En donde está la caridad que ordenas? ¿gen dónde la virtud? ¿gen donde el prójimo que cual á propio hermano al hombre ama?

¿Quién te adora, Señor, sin ofenderte faltando de tu ley á los mandatos? Con ansia, en vano, por el mundo busco de tu bondad el rayo luminoso.

¡Humanidad podrida que se entrega del instinto bestial á los placeres! ¡Ni lazos de familia, ni respeto, ante el brutal pedir de los sentidos! ni ley, ni religión, nada le importa,

Todo convierte en mercancía, todo, la mujer y el honor fácil se vende y amores y amistad, todo se finge y ante el dinero todo es arrollado, cual ante el viento las marchitas hojas.

Maldita Humanidad que prostituye todo lo noble y santo y bueno y puro.

¡Oh mi Dios de bondad! ¡Oh Dios clemente!

¿gen dónde estás que el hombre no te encuentra? ¡Perecemos, Señor! Ven y sálvanos, muéstrate al hombre á quien Tu llamas hijo y dale nueva fé para adorarte...

HERACLIO P. PLACER.

Coveleda.

## D. FRANCISCO GINER DE LOS RÍOS

Los párvulos aguardábamos, jugando en el jardín de la *Institución*, al maestro querido. Cuando aparecía D. Francisco, corríamos á él con infantil algazara y lo llevábamos en volandas hasta la puerta de la clase. Hoy, al tener noticia de su muerte, he recordado al maestro de hace treinta años. Yo era entonces un niño; él tenía ya la barba el cabello blanco.

En su clase de párvulos, como en su cátedra universitaria, don Francisco se sentaba siempre entre sus alumnos y trabajaba con ellos familiar y amorosamente. El respeto lo ponían los niños ó los hombres que congregaba el maestro en torno suyo. Su modo de enseñar era el socrático, el diálogo sencillo y persuasivo. Estimulaba el alma de sus discípulos—de los hombres ó de los niños—para que la ciencia fuese pensada, vivida por ellos mismos. Muchos profesores piensan haber dicho bastante contra la enseñanza rutinaria y dogmática, recomendando á sus alumnos que no aprendan las palabras, sino los conceptos de textos ó de conferencias. Ignoran que hay muy poca diferencia entre aprender palabras y recitar conceptos. Son dos operaciones casi igualmente mecánicas. Lo que importa es aprender á pensar, á utilizar nuestros propios sesos para el uso

á que están por naturaleza destinados y á calcar fielmente la línea sinuosa y siempre original de nuestro propio sentir, á ser nosotros mismos, para poner mañana el sello de nuestra alma en nuestra obra.

D. Francisco Giner no creía que la ciencia es el fruto del árbol paradisiaco, el fruto colgado de una alta rama, maduro y dorado en espera de una mano atrevida y codiciosa; sino una semilla que ha de germinar y florecer y madurar en las almas. Porque pensaba así, hizo casi tantos maestros como discípulos tuvo.

Desdeñaba D. Francisco Giner todo lo aparatoso, lo decorativo, lo solemne, lo ritual, el inerte y pintado caparazón que acompaña á las cosas del espíritu y que acaba siempre por ahogarlas. Cuando veía aparecer en sus clases del Doctorado—él tenía una pupila de linco para conocer á las gentes—á esos estudiantones hueros, que van á las aulas sin vocación alguna, pero ávidos de obtener á fin de año un papelito con una nota, para cangearlo más tarde por un diploma en papel vitela, sentía una profunda tristeza, una amargura que rara vez disimulaba. Llegaba hasta rogarles que se marchasen, que tomasen el programa H ó el texto B, para que, á fin de curso, el señor X los examinase. Sabido es que el maestro de maestros no examinaba nunca.

Era D. Francisco Giner un hombre incapaz de mentir é incapaz de callar la verdad; pero su espíritu fino, delicado, no podía adoptar la forma tosca y violenta de la franqueza catalana derivada necesariamente hacia la ironía desconcertante y cáustica, con la cual no pretendió nunca herir ó denigrar á su prójimo, sino mejorarle. Como todos los grandes andaluces, era don Francisco la viva antitesis del andaluz de pandereta, del andaluz mueble, jactancioso, hiperbolizante y amigo de lo que brilla y de lo que truena. Era sencillo, austero hasta la santidad, amigo de las proporciones justas y de las medidas cabales. Era un místico, pero no contemplativo y extático, sino laborioso y activo. Tenía el alma fundadora de Teresa de Avila y de Inigo de Loyola; pero él se adueñaba de los espíritus por la libertad y por el amor. Toda la España viva joven y fecunda acabó por agruparse en torno al imán invisible de aquel alma tan fuerte y tan pura.

...Y hace unos días se nos marchó, no sabemos á dónde. Yo pienso que se fué hacia la luz. Jamás creeré en su muerte. Solo pasan para siempre los muertos y las sombras, los que no vivían la propia vida. Yo creo que solo mueren definitivamente—perdonadme esta fé un tanto herética—sin salvación posible, los malvados y los farsantes, esos hombres de presa que llamanos caciques, esos repugnantes cucañistas que se dicen políticos, los histriones de todos los escenarios, los fariseos de todos los cultos, y que muchos, cuyas estatuas de bronce enmohece el tiempo, han muerto aquí y, probablemente allá, aunque sus nombres se conserven escritos en pedestales mármoreos.

Bien harán, amigos y discípulos del maestro inmortal, en llear su cuerpo á los montes de Guadarrama. Su cuerpo casto y noble, merece bien el salmo del viento en los pinares, el olor de las hierbas montaraces, la gracia alada de las mariposas de oro que juegan con el sol entre los tonillos. Allí, bajo las estrellas, en el corazón de la tierra española, reposarán un día los huesos del maestro. Su alma vendrá á nosotros en el sol matinal que alumbrá los talleres, las moradas del pensamiento y del trabajo.

## Monte-negro ó Cherna-gora.

El nombre eslavo de Cherna-gora, que traducido literalmente dice Monte-negro, parece señalar algo especial, un algo interesante que así es, y es así por el doble aspecto de su región y de la raza.

La Naturaleza, á semejanza de las medallas, preséntase con dos aspectos de prodigias manifestaciones; unas, terroríficas, y otras espléndidamente soñadoras; y esto sucede en las dos inmensas masas montañosas que ocupan todo el terreno.

Donde declina el sol y allá por donde se pone, ni una flor, ni un árbol, ni una yerba alzanse en aquel

# Cartas de la guerra

## DESDE LONDRES

La conferencia socialista.—La tesis francesa.—La fórmula ruso-belga.—Conclusiones.

poroso suelo de volcánico origen; ni el más humilde arroyuelo corre por tan caliza superficie; pero con pasmo, vense verticales y abruptos paredones de piedra, que allá, hondo, muy hondo, sepúltanse en profundas cisternas naturales: aumentan el terrorífico mirar que produce tan tétrico cuadro, numerosos pozos, grandes unos, pequeños otros, que laberínticamente se suceden entre los lúgubres y aciternados depósitos de aguas lloviznas, que alcanzan algunos varios kilómetros de diámetro; la negrura de éstas en el centro forma desagradable contraste con las blancas de las orillas, reflejadoras de los babélicos paredones que gigantescamente las amurallan y aprisionan.

Pero en la parte oriental, en la masa montañosa que el sol baña en cuanto nace, desenvuélvense espesas selvas que á sus espaldas alzan graciosos y elevados picos; ricos caudales de agua recorren la floresta, que más adelante, al sumarse, forman caudalosos torrentes, que, amenazadores, saltan é invaden asperos, pero frondosos barrancos, que cruzan inquietos y con dudosa marcha, después de tomar aliento en plácidos remansos.

Entre la aridez y la lozanía, entre la desolación y la exuberancia, entre el sistema balkánico y el alpino, que constituyen los dos referidos macizos montañosos del Oeste y del Este, se extienden dos fértiles llanuras toscamente labradas, que bañan ríos y riachuelos y adornan pintorescos lagos.

Un aire limpio, puro, sano, recorre la región montenegrina, y al primer movimiento primaveral, licuense las nieves de las crestas, mesetas y hondonadas; la mayor producción, después de los ganados cabrío y lanar, es el centeno, patata, avena, cebada, y en grande escala el tabaco; pero en la fértil campiña que rodea el lago Escutari crecen exuberantes olivos é higueras, naranjos y limoneros, almendros y granaderos, entre espesos y gigantescos maizales.

Este pequeño principado, que fundó Chernagora, tiene de nueve á diez mil kilómetros cuadrados, con unos trescientos mil habitantes cuando más: su capital es Cetina, que hállase en un valle, especie de circo, rodeado de altas montañas por todas partes; esta pequeñísima población, de unos dos mil habitantes, es la real residencia del príncipe, cuyo ejército activo lo formaban, hasta ahora, hace poco, cien guardias, dedicados á la defensa de su real persona y modesto hogar.

Vive el pueblo montenegrino regido casi patriarcalmente, pues no reconoce otro jefe que el de la familia, á cuyo alrededor se agrupan en apretado lazo todos los individuos que la componen, amándole con veneración y acatando ciegamente sus disposiciones.

Las venganzas de tribus ó de familias duran siglos, haciendo feroz el carácter: desde niños, las mejores razones son las armas, y bien equipados y provistos de ellas, quedan al servicio de la patria, como soldados, desde la edad de doce años, hasta morir ó inutilizarse, y en graves ocasiones lánzase también á la guerra las mujeres.

El ambiente hace al hombre; y así aquellos niños nacidos en las agrestes montañas, que crecen acostumbrando el oído al roncobramar de los torrentes, al retumbar del trueno entre los bosques y montañas, y al rugir del huracán en las breñas y oquedades de los profundos barrancos; que se han

criado entre nieves y hielos, cruzando peligrosas vertientes y ásperos senderos que diéronles la firmeza del pisar y la agilidad del gamo, forzosamente han tenido que acrecentar la serenidad y el valor.

El peligro del bosque, el temor á las sorpresas y á las duras venganzas, hace disputar en ellos la astucia y sagacidad; mas las frecuentes guerras que por su independencia sostienen, consolidan la energía y firmeza de su espíritu libre y batallador; así resulta esta raza esbelta y robusta, como raza astuta y valerosa, enérgica y vengativa, sobria y dura, habituada á las armas y á las luchas y conocedora de su intrincado suelo.

No crean los albaneses cosa fácil el vencer á este indómito pueblo de brillante historia guerrera, y recuerden las famosas derrotas que sufrieron Ali-Baja, Mohamed y Soliman en sus respectivas invasiones.

ENRIQUE POLO DE LARA.

## Correo madrileño

DE LUNES A JUEVES

Madrid 3 de Marzo de 1915.

Querido director: en el Círculo liberal se ha celebrado una reunión para tratar de las elecciones de diputados provinciales. La animación fué verdaderamente extraordinaria.

No falta quien haya dicho que surgieron algunas desavenencias en el seno del partido liberal que ocultó cuidadosamente el Sr. Conde de Romanones. Algunos de los señores que asistieron á la reunión lamentáronse de la circunstancia de luchar enfrente de la coalición monárquica la candidatura de Cobian.

En el ministerio de la Gobernación conferenciaron con el Sr. Sánchez Guerra, acerca de elecciones, el señor Navarro Reverter y otras personalidades.

### Las subsistencias

Continúan recibiéndose despacho de todas las provincias tratándose de la subida de precio en los artículos de primera necesidad.

En Murcia cuando el día 1.º de este mes, se encareció 10 céntimos el kilo de pan, inmediatamente se improvisó una manifestación de protesta que adquirió gran importancia á los pocos momentos: numerosos obreros de la ciudad y de las huertas recorrieron las fábricas y talleres invitando á que cesara el trabajo, secundando esta actitud de los manifestantes todos los establecimientos industriales.

El comercio cerró sus puertas. Una comisión visitó al gobernador y al alcalde ante quienes expusieron su protesta.

El número de manifestantes calculase en 15000. Iban muchas mujeres.

En Pamplona, también el gremio de panaderos ha participado que á contar del día 2 aumentará cuatro céntimos el kilogramo de pan.

Los tocineros y carniceros anuncian que en breve se verán precisados á vender sus artículos con algún aumento.

### Nuevas manifestaciones en Murcia

En vista de las reclamaciones obreras se acordó suspender por tres días la subida del pan.

Al siguiente día, numerosísimos grupos de huertanos intentaron entrar en la ciudad, pero la benemérita les cortó el paso no sin antes haber dado los toques de atención correspondientes.

Repartieronse algunos mandobles y sonaron también varios disparos.

En la ciudad formose otra manifestación compuesta en su mayor número de mujeres que pedían la rebaja de precio de pan y de otros artículos.

La situación en Murcia, se agrava cada vez más porque las harinas escasean y la falta de trabajo es absoluta.

### En Valladolid

En la capital de Castilla se ha repetido la manifestación de mujeres que en número bastante respetable, han recorrido las principales calles pidiendo remedio al pavoroso conflicto del hambre.

Los obreros prosiguen en su actitud tranquilizadora, pero se teme se inicien los procedimientos violentos. Las autoridades están alarmadas y el alcalde ha ordenado á bastantes propietarios que procedan al revoco de las fachadas para poder así dar trabajo á los obreros.

### En Barcelona.

La situación económica en la capital catalana no ha variado en estos últimos días. Se hace la importación de primeras materias normalmente. La exportación de productos agrícolas, especialmente de vinos es casi nula.

### En otras poblaciones.

Telegramas de distintas provincias dicen que los artículos de primera necesidad, se han encarecido y como por otra parte, la falta de trabajo es enorme, témesese surjan graves conflictos.

—En Crevillente, una imponente manifestación recorrió el día 1.º las calles de la ciudad y en actitud poco tranquilizadora, comenzaron á pedir la rebaja de las subsistencias.

Intervino la guardia civil, y el alcalde, que sin duda teme nuevos desórdenes, ha telegrafiado al gobernador pidiéndole fuerzas.

### El Gobierno ante el conflicto.

El subsecretario de Hacienda señor Ordóñez, ha hecho interesantes declaraciones referentes al problema de las subsistencias.

—El Gobierno—dijo—tiene la seguridad de que no ha de taltar trigo en España y de que no ha de adquirir precios exagerados, pues tiene ya tomadas medidas eficaces para evitarlo.

En 1914 la cosecha de dicho cereal fué superior á la de 1913. Además, las importaciones del extranjero fueron de 421.000 toneladas en 1914, contra 170.000 del año precedente.

En el litoral del Mediterráneo hay á 80.000 toneladas, y está para firmarse la adquisición de 20.000 más.

Hay, pues, trigo con exceso para las necesidades nacionales.

No es exacto—agregó—que en la Argentina se haya agotado ya el «stock» de trigo. Aparte de que es sabido que la cosecha americana es abundantísima este año, el Gobierno español ha recibido oferta de dicha República.

En estas circunstancias, es de esperar, por tanto, que los acaparadores no eleven el precio del trigo, el cual tenderá, probablemente á reducirse, porque no se harán pedidos en el interior existiendo suficientes cantidades en el litoral, y por lo menos las demandas que de esta parte pudieran provocarse quedarán, desde luego anuladas.

No obstante, el Gobierno reglamentará las juntas de subsistencias, por si llega el caso de tener que aplicar con rigor á la ley.

### Explosión en un barco.

En el puerto de Alicante ha reventado el depósito de proa del vapor «Tifis».

La explosión fué formidable y ha originado la muerte á dos personas.

El buque, que está ardiendo, lleva 2.000 toneladas de petróleo y se cree que se perderá por completo dicho vapor.

El Corresponsal.

A este fin, es necesario continuar la guerra hasta vencer, y los socialistas están resueltos á impedir toda tentativa que pudiese transformar en guerra de conquista lo que ahora es una lucha de defensa, evitando así nuevos conflictos y abusos. La victoria de las naciones aliadas debe de ser la victoria de la libertad popular para la unidad de independencia y la autonomía de las naciones, sobre la base de una federación pacífica de los Estados Unidos de Europa y del mundo.

4.º Acabada la guerra, todos los obreros de todos los países industriales deban unirse para suprimir la diplomacia internacional, acabar con el militarismo, y establecer una autoridad internacional, que dirima las diferencias de todas las naciones por medio de un arbitraje obligando á todos los pueblos á mantener la Paz, y 5.º Protestar contra el arresto de los diputados de la Duma, contra la supresión de los periódicos socialistas rusos y contra el castigo de sus redactores haciendo extensivo este movimiento humanitario en favor de los finlandeses oprimidos, de los judíos rusos y de la Polonia alemana.

El resultado de la conferencia socialista causará en Alemania tanta impresión, como buen efecto ha producido en Inglaterra.

AKERS.

Londres, Febrero 1915.

## La riqueza oculta

La Gaceta de ayer publica una Real orden del ministerio de Hacienda dictando reglas para la investigación de la riqueza oculta.

He aquí la parte dispositiva:

1.º Que continúe hasta el día 31 de Marzo próximo la acción investigadora descubriendo riqueza oculta, comprobando altas, bajas y fallidos, pero quedando en suspenso hasta la terminación de dicho plazo la aplicación de las responsabilidades reglamentarias de los ocultadores ó defraudadores, que sólo serán exigibles en el caso que el contribuyente no haya legalizado su situación con la Hacienda en el plazo concedido por la ley, pero bien entendido que el perdón concedido en dicho artículo 9.º no alcanza en ningún caso á la parte que en las responsabilidades que debieran imponerse correspondan á los denunciados privados, investigadores, arrendatarios, liquidadores, recaudadores ó agentes ejecutivos, las cuales deberán hacerse efectivas aun dentro del periodo que la condonación abarca.

2.º Que los expedientes pendientes de resolución continuarán su tramitación normal; pero que los fallos no serán ejecutivos hasta que, terminado el referido plazo, el interesado no se hubiera acogido á los beneficios de la ley ni hubiese legalizado su situación.

3.º Que no procede dejar en suspenso la acción recaudatoria, continuando ó iniciando contra todo contribuyente deudor al Tesoro los procedimientos de apremio en la forma y términos señalados por la instrucción, si bien el Estado no deberá realizar participación alguna

Por los pasillos del Westminster Palace Hotel circularon silenciosos como esfinges, los delegados socialistas enviados por Francia, Bélgica, Rusia é Inglaterra. Como hombres convencidos plenamente de lo trascendental de la misión que en aquél lugar habían de cumplir, se constituyeron en sesión grave los cuarenta y dos delegados, teniendo gran cuidado de no admitir en la reunión á los periodistas, de cuya indiscreción, por lo visto no querían fiarse hasta que acabada la discusión del gran secreto, se les permitiera conocer, por medio de una nota oficiosa, lo acaecido en la sesión. Todas estas precauciones tenian en realidad, un noble objeto; evitar que ciertas manifestaciones pudieran ser conocidas en Alemania antes de tiempo, lo cual hubiera sido deplorables, pues no se tenía la seguridad de un perfecto acuerdo de opiniones.

Esta divergencia de pensamiento se había patentizado ya en la reunión preparatoria, convocada por Vandervelde, pues sinó en lo fundamental, respecto á lo de guerra, no todos tenian el mismo criterio. La tesis socialista francesa, por ejemplo, puede condensarse en estas frases: «No queremos nosotros pedir la paz, sino obligar al pueblo alemán á pedirla.» ¿Cómo se ha de conseguir esto...? Haciéndole comprender que no es contra la integridad alemana contra la que vamos, sino contra el militarismo prusiano, que ha ocasionado tantas víctimas más ó menos conscientes.» Conforme á esta teoría, que suscribieron unánimemente los ingleses, lo indispensable era provocar en Alemania un movimiento de opinión favorable á la paz.

La fórmula de los rusos y los belgas era continuar la guerra hasta el fin, pero entre ellos y sus compañeros existía una gran diferencia de apreciación respecto á la finalidad de la lucha actual.

Los unionistas ingleses, por otra parte, dejando á un lado el idealismo, abogaban por obtener resultados prácticos, y por lo tanto pedían una conclusión que trajese aparejado algo más que la execración de los excesos cometidos por los germanos en Bélgica; la destrucción del militarismo prusiano. A última hora, sin embargo, y despues de diez horas de sesión secreta, se votaron por unanimidad, las siguientes conclusiones:

1.º Protestar y combatir el monstruoso antagonismo creado en Europa por el capitalismo, la política ambiciosa que solo procura la extensión colonial, y el imperialismo agresivo, que han dado lugar á la invasión de Bélgica y Francia por las tropas germanas, cuya victoria representaría la abolición de la democracia y de la libertad en Europa.—2.º

Procurar que Bélgica sea evacuada y que reciba una compensación á sus desgracias actuales, como igualmente laborar porque desde la Alsacia Lorena á los Balkanes, todos los pueblos independientes hoy, puedan continuar gozando de su libertad.—3.º

na sobre recargos ó multas, siempre que el descubierto quede saldado en el actual trimestre.

4.º Que no alcanzando tampoco la condonación á los intereses de demora que deben pagarse en todo caso, se liquiden éstos desde la fecha en que debió tener lugar el ingreso del débito de que se trata hasta la en que se realice.

5.º Que siendo aplicable la inoratoria á las concesiones mineras existentes en 31 de Diciembre de 1914 que no hayan satisfecho el canon de superficie, la caducidad de las que se hallen en este caso no podrá decretarse hasta el día último del mes de Marzo.

6.º Que los que posean aparatos destilatorios de alcohol sin declarar y los declaren espontáneamente antes del día 1.º de Abril próximo quedarán exentos de la responsabilidad en que hubieren incurrido con sujeción al reglamento de la Renta del Alcohol.

7.º Que para acogerse á los beneficios otorgados se considera preciso instancia ó solicitud del interesado dirigida á los delegados de Hacienda, que la tramitarán y resolverán según corresponda.

Cuando se trata de derechos reales bastará con la representación de los documentos ó el pago de los descubiertos, sin ninguna otra condición.

8.º Que por las Intervenciones de Hacienda se tendrá especial cuidado de dar de baja en las cuentas de rentas públicas las cantidades que, habiendo sido condonadas, estuvieran ya contraídas á favor del Tesoro en dichas cuentas, justificándose las citadas bajas con certificación expresiva de las causas que la motivaron, copiando íntegramente el acuerdo recaído en la instancia respectiva.

## El precio del pan.

El martes último, á las doce, y previa convocatoria del señor gobernador civil, se reunieron en su despacho el alcalde señor Giménez, los comisionistas de trigo, los fabricantes de harinas y panaderos que venden pan en Soria, y los directores de los periódicos locales.

El Sr. García Alix expuso que el objeto de la reunión era el de ver la manera de adoptar medidas para que el pan llevase un precio justo é hizo presente que según datos que le habían facilitado los alcaldes de los pueblos el «stek» de trigo en la provincia era suficiente para cubrir las necesidades de sus habitantes hasta la próxima cosecha.

Hizo constar también que los comisionistas de trigo y los fabricantes de harinas darían ambos artículos para la confección del pan de las clases media y obrera, sin alteración en los precios á que los adquiriesen en el mercado, conducta que se hacía acreedora al elogio que les otorgaba.

El Sr. Alcalde mencionó los trabajos realizados por las autoridades en relación con las autoridades.

El Sr. Las Heras leyó, con beneplácito de los reunidos, una interesante exposición de la Cámara Agrícola de Albacete donde se harán estudios muy documentados respecto al precio justo á que debe ser vendido el pan en relación con el que lleve el trigo.

Luego explicó el mismo señor Las Heras, de acuerdo con esa suposición lo que podría hacerse en Soria por los panaderos, quienes, agrupándose se ahorrarían gastos y obtendrían la ganancia legítima en su industria sin gravamen para el público.

Los reunidos cambiaron ampliamente sus impresiones y conforme con los cálculos de la Cámara Agrícola de Albacete se acordó que por cada peseta que subiese el precio de la fanega de trigo aumentará dos céntimos el del kilogramo de pan.

En consecuencia desde el domingo próximo, como el precio actual de la fanega de dicho cereal es de 59 reales, el kilogramo de pan se venderá á 0'40 céntimos.

La proporción en el precio de ambos productos será constante y así deberá aumentar ó disminuir según las circunstancias.

La reunión fué importante y muy conveniente puesto que con lo acordado en ella y con la vigilancia de las autoridades quedan garantidos los intereses de todos.

## NOTICIAS

**Tómbola de Caridad.**—Continuación de la lista de regalos remitidos al Sr. Ballenilla.

D. José Morales Orantes, 1 estuche de peluch con perfumes finos.

D. Teodoro Ramírez, 3 cuadros modernistas.

D. Martín Giménez, 2 colecciones de «El Mentidero» (1913 y 1914) Sres. Martínez y Compañía, una docena de bufandas.

D. Angel Lacalle, 4 cajas de polvos de arroz «Gadulus».

La inauguración se celebrará el

día 4 del próximo Abril, festividad de Pascua de Resurrección.

Del corral que posee en Valcorba el vecino de esta ciudad Vicente Borque, le han sido sustraídos, noches pasadas, dos carneros blancos, sin que haya podido averiguarse quienes son los autores del robo.

**EL MERCADO.**—En el celebrado hoy, el precio de los granos no ha tenido, apenas, variación alguna.

Tampoco hemos visto ninguna carga de trigo en la Plaza Mayor, apesar de que acudimos á las diez y media de la mañana.

El precio de las patatas continúa siendo exajeradísimo; como anteriormente, este tubérculo cotizase á dos pesetas los 11'500 kgs. á la docena de huevos, á 1,15.

Ha sido nombrado fiscal de la Audiencia de Soria el señor D. Víctor González de Echevarri y Castañeda.

D. Luis Aparicio Lapuerta, querido amigo nuestro y presidente accidental de «Unión Soriana» nos ofrece en atanto besalamano los nuevos locales en que ha quedado instalada esta nueva sociedad.

Por el supuesto delito de infanticidio se halla detenida en la cárcel del partido de Almazán, á disposición del Sr. Juez de Instrucción la vecina de Alentisque, Serapia Tarancón Gallego, de 21 años.

También se halla detenido el novio de la anterior Timoteo Rubio.

El crimen ha sido descubierto por la Guardia civil de Morón de Almazán al mando del sargento D. Antonio Castro y las diligencias posteriores lashan seguido con mucha actividad, y fruto el Juzgado de Instrucción de Almazán y el capitán de la Guardia civil en dicha villa D. Nicanor Bella.

**PROFESORES DE LAS NORMALES.**—Han sido nombrados profesores interinos de las normales de esta capital los Sres., Sras. y señoritas que se indican.

*Normal de Maestros.*—De caligrafía, D. Sacerdote Rodrigo.

De Gramática y Literatura castellana, D. Fernando Melendez.

De Física y Química, D. Julio Molina.

Inspector de orden, Federico Muñoz.

*Normal de maestras.*—De Musi-

ca, D.ª Isabel González, de Marco. De Mecanografía y Taquigrafía, Srta. Matilde Hinojar.

De labores, Srta. Balbina Pastor. Auxiliar de Letras, Srta. Manolita Asenjo Inspectora de orden, señora, Loreto Marco.

*De ambas escuelas.*—De francés, D. Matías Iglesias.

La Sra. Vizcondesa de Eza ha donado 1.000 pesetas para la «Cocina Económica» de esta capital.

Nuestro querido amigo el oficial de Correos D. Diego Sánchez, ha oido destinado á la Administración de esta capital. ¡O celebramos.

Ha sido nombrado catedrático de Latín, en el Instituto de esta provincia, mediante oposición, D. Pedro Carreras y Barrera.

**FIESTA DEL ARBOL.**—En Cascajosa, se ha celebrado con mucha solemnidad la Fiesta del Arbol. A ella asistió en representación del Distrito forestal el peón guarda D. Simón Boillos.

El día 10 de los corrientes se cumple el primer aniversario de la que fué bondadosa señora D.ª Clemencia Terré Jodra de Ruiz García, que falleció en la villa de Almazán, á los 26 años de edad.

En la parroquia de San Pedro de esta villa se celebrará el oficio fin de año, á las diez de la mañana de dicho día.

Reiteramos á su desconsolada familia con tal motivo nuestro sentido pésame.

Hemos recibido la Memoria leída en la Junta general de accionistas del Banco de España, el día 2 de Marzo.

La falta de espacio nos impide ocuparnos más detenidamente.

Agradecemos el envío al señor director de la Sucursal de esta ciudad.

**La crisis obrera en Almazán.**—Portelegrama del señor Director general de Agricultura Minas y Montes, comunicada al señor Gobernador civil de la provincia, y en virtud del muy favorable informe del Sr. Ingeniero Jefe de Montes, ha sido autorizado el Ayuntamiento de Almazán para la transferencia de 500 estéreos de leña de enebro por 500 de encina en el monte «Vedado» de dicha villa. Esa transferencia era uno de los medios que la Corporación adna-

mentina solicitaba para conspirar la crisis obrera en aquella localidad.

Celebramos que esta haya sido conjurada tan favorablemente para todos y de modo que dice mucho en pro de la sensatez de autoridades y trabajadores.

**El acto de Rioseco.**—Se ha celebrado en Rioseco el acto de afirmación castellana, en honor de los Sres. Alba, Silió, Perría, Conde, Garrido y otros. Ciertamente faltaban en ese homenaje bastantes nombres y en protesta de esa falta ha circulado una hoja, sin firma, y es lástima porque debía llevarla de cuantos siente amor por la justicia en todos los que la merecen. Y aunque merecida sea para los señores homenajeados, faltaban en Rioseco bastantes hombres que han trabajado bien por los intereses castellanos y de la agricultura.

En el acto del homenaje pronunciaron discursos los Sres. Royo Villanova, Silió y Alba. También habló, y por cierto con mucha elocuencia, por la Diputación de Soria su vicepresidente Sr. Posada, á quien ofrecieron un banquete en el hotel Francia, de Valladolid, los diputados castellanos. Algunos de ellos han felicitado á la Diputación soriana por el triunfo del Sr. Posada que á nosotros nos complace también mucho aunque no nos sorprende.

### VINUESA

Los carnavales en Vinuesa han estado poco animados á causa de la crisis obrera. La gente tenía poco humor, y como el humor sale del bolsillo...

Pues no obstante esto, el martes de carnaval salieron algunas máscaras y unos de «Alhigui.» El domingo de Piñata salieron media docena de casados con la murga, tocando varias piezas por las calles de Vinuesa y divertieron al público, como también divertieron á la juventud con algunos bailes que tocaron los murguistas.

La murga iba dirigida por Felix Gómez, alias el «Viricú» y los acompañantes Pedro Hernández alias el «Virutas», Antonio el Cabrejano, Julián Chamorro, Julián, alias «S. Antón», Francisco, Millán, alias el «Pacheco» y Vicente Hernández su compañero de la Fuente.

Después se retiraron á cenar á casa de Pedro Hernández en santa unión, acompañados de sus esposas y demás familia, y pasaron la velada bailando varias piezas que tocaron con sus instrumentos, y bailes de etiqueta.

Con envidiable fraternidad continuaron hasta las dos de la mañana. A estas horas se disolvió la reunión marchando cada cual á su casa.

La lluvia torrencial sin dejar de caer hizo que las calles estuvieran como los ríos.

N. de la R.—Aunque un poco tarde por no haberla recibido antes, publicamos la anterior carta á ruego de un querido amigo nuestro.

Soria: Imp. de M. Reglero y Hnos.

matrimonio? ¡No nacerá su prole con el germen escrofuloso heredado de sus padres! ¿Qué extraño es tengamos una sociedad compuesta en su mayor parte, en sus capas profundas de miembros muelles con una constitución débil agostados en flor? No nos gufa un espíritu pesimista; si la alimentación del proletariado español no se mejora, llegará un día en que la generación obrera presente, será presa del hidrops famelicus, que Aran observó en las clases indigentes de Eichfield.

Conocido ya el mal, ¿qué remedios aplicaríamos para curarlo? Estos son de tres clases: 1.ª aumentar el salario del obrero; segunda, hacer disminuir el precio de los comestibles; 3.ª corregir ciertos abusos y explotaciones de que es objeto la alimentación popular. Examinaremos aisladamente cada una de ellas.

## LA INYECCIÓN YER

Cura en 36 horas la **Hemorragia** (Purgación) y toda clase de flujos antiguos ó recientes. Resultado infalible del 99 por 100 de los casos.

## CUPÓN REGALO

Ampliaciones fotográficas.

El PORVENIR CASTELLANO, deseando que sus numerosos lectores de dentro y fuera de la capital, puedan tener un grato recuerdo de este periódico en sus casas, se dispone á regalarles, completamente gratuita, una ampliación fotográfica inalterable y perfectamente retocada, tamaño 32 por 42 centímetros.

Para ello hemos firmado un contrato con los talleres fotográficos de J. Luque de Madrid, y deseando que cada ampliación venga ya en su cristal y marco es, maltado en blanco ó de caoba, á elegir, solo exigiremos tres pesetas noventa y cinco céntimos por dicho marco.

Es decir, que entregando en esta administración 3,95 pesetas, acompañadas de una fotografía y diez cupones como el que publicamos más abajo, podrá recibirse sin otro gasto la referida ampliación, viniendo á recogerla á esta administración.

Si el retrato es de más de una persona, habrán de abonar una peseta por cada persona más.

**Diez cupones** como el presente, dan derecho á una **Ampliación fotográfica** Regalo de «El Porvenir Castellano».

**Nueva Pescadería**

Procedente de la acreditada casa «La Coruñesa», de Madrid, proveedora de la Real Casa on la exclusiva en esta ciudad.

La nueva empresa se propone surtir a esta plaza de toda clase de pescados frescos procedente de los principales puertos españoles.

En el despacho de la plaza de Abastos, núm. 14, se admitirán encargos para bodas, banquetes, fondas, etc., de 10 a 12 de la mañana,

si han de entregarse éstos al día siguiente.

Nuestros favorecedores podrán surtir desde hoy en el referido despacho, de cuantos pescados soliciten

**Plaza de Abastos, 14**  
SORIA

**Ampliaciones JOSE LUQUE** Trabajos fotográficos  
fotográficas inalterables.

NESTAL

Reproducciones

Pinturas al óleo, pastel y acuarela.

Talleres y oficinas:

**Colegiato, 5, Madrid**

Placas, -carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamos y anuncio

**Miranda, sastre**

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.—Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLEBILLA Canalejas, 9.

**Medias y calcetines**

Ignacia Asensio pone a disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados a máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

**Banco Aragonés de Seguros y Crédito**

Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza.

**Sección de Seguros**—Seguros contra incendios á primas muy económicas.—(Pídanse condiciones).—Seguros sobre la vida.

Mixto—Dotal—Vida entera—Combinado (Vida y Accidentes).

Subdirección de Soria:

**D. José Sanz Oliveros, Canalejas, 4**

**Café de la Paz.-Billar.-Juegos de recreo**

Agradable temperatura.

**URBANO CUERDA.**—Plaza de Bernardo Robles (Teatinos)—Soria



SPORT. Bolos alemanes.

Amplios salones en el primer piso con vistas a la plaza de Abastos.—Hermoso jardín para verano y cuantas comodidades requiere esta clase de establecimientos.

Se sirve desde la llegada del tren correo. Visite usted esta casa y se convencerá de la bondad de sus géneros.

En este establecimiento encontrarán la rica leche de la ganadería de Valdeavellano de Tera.

**Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria**

**Licdo. M. Hernando de la Cruz.**

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos.

Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

**SAN LEONARDO (Soria)**

En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.



Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.—Pídanse en farmacias y en la del autor:

León, 13, Madrid.

**ESTOMAGO**

Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de

**ESTÓMAGO**

y desarreglos intestinales es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del

**DIGESTONICO**

**LA ESTRELLA**

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social MADRID, Espoz y Mina, 6.

**CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000**

\*LA ESTRELLA\* tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.

SEGUROS sobre la vida.

SEGUROS de transportes marítimos.

SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmat.

SEGUROS contra incendio de cosecha.

SEGUROS de paquetes postales.

SEGUROS de rentas vitalicias diferida.

**Banqueros:** Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

**Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.**

**Recordatorios.**

Los poseemos de diferentes clases y precios. En esta clase de trabajos podemos estampar la fotografía del finado. En recordatorios para niños tenemos modelos de última invención.

**Esquelas funerales.**

Más baratas que nadie. Pídanos muestras y se convencerá de ello.

**M. Reglero y Hnos. Soria**

En virtud de concurso esta casa suministra todos los impresos al Excmo. Ayuntamiento de Soria.

**LOS IMPRESOS DE ESTA CASA SE DISTINGUEN POR SU PERFECCIÓN**

**RECIBOS**

talonarios de inquilinato en papel superior. Libros de 100 hojas á 75 céntimos.

Trabajos á varias tintas más baratos que nadie.

Carnets, invitaciones, tarjetería,

**Para el comercio:**

Les serviremos todos los impresos que necesiten.

Primera clase «aumentar el precio del trabajo, dice un célebre escritor, no debe, ni puede hacerlo el gobierno: la cuestión del salario debe resolverse ex-equo-et-bono por el buen sentido del empresario ó fabricante y del bracero ú operario. Es además un problema, cuya solución se halla subordinada á mil circunstancias de tiempo y de lugar: el indio ocupado en la recolección del algodón solo gasta seis cuartos diarios y tiene lo bastante para vivir holgadamente, mientras que el jornalero inglés, francés ó español que gana diez y seis, catorce ó doce reales vellón, á duras penas alcanza á cubrir sus más perentorias necesidades.»

Conformes nosotros en que el precio de los jornales varía según las condiciones de lugar y de tiem-

la utilidad y conveniencia de proporcionarlas una alimentación reparadora que, las ponga al abrigo de las enfermedades, del hambre y de la miseria, tres terribles plagas que las rodean por todas partes.

La estadística nos revela con la lógica inflexible de los números el triste influjo que una alimentación insuficiente ejerce en la mortalidad, en los matrimonios, las concepciones y los nacimientos; en el estado sanitario de los pueblos, en la duración de la vida humana y en la criminalidad. Admírese la Europa, sèpalo el mundo entero, por falta de alimentos azoados hay en España 1.759.000 niños y niñas escrofulosos pertenecientes á las clases pobres. ¡Oh! ¿Cual será la procreación de estos seres enfermizos cuando lleguen á contraer

**“EL PORVENIR CASTELLANO”**

PERIODICO INDEPENDIENTE.—Año IV

Se publica lunes y jueves.—Plaza de Aguirre, 2, Soria

Defensor de los intereses de esta provincia.

**Crónicas agrícolas, comerciales y científicas**  
Información de Berlín, San Petersburgo, Londres, Roma, Viena, París y Lisboa.

Conferencias telegráficas con nuestro corresponsal en Madrid

**Boletín de suscripción.**

D. .... que vive en la casa núm. .... de la calle de .... se suscribe por el año 1915.

de ..... de 1915.  
(Firma del suscriptor).